

BAB I PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Dalam kajian ini akan mengkaji tentang upaya meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat Desa Pekalongan melalui usaha kue pisang bolen. Indonesia merupakan negara yang dipenuhi dengan kekayaan alam yang melimpah serta memiliki potensi lokal yang memadai, sumber kekayaan alam yang melimpah ini menjadi modal dalam membangun dan mensejahterakan masyarakat.¹

Dari pandangan agama Islam manusia merupakan makhluk paling mulia diantara makhluk ciptaan Allah lainnya dan manusia diberi Allah SWT bekal mulia maka manusia adalah makhluk paling mulia. Sumber daya alam di dunia diberikan oleh Allah SWT untuk umat manusia agar dapat dimanfaatkan dengan baik. Terkandung dalam firmannya yaitu terdapat dalam (QS An-Nahl ayat 69).²

ثُمَّ كَلَىٰ مِنْ كُلِّ الشَّجَرِ فَأَسْكَبِي سُبُلَ رَبِّكَ ذُلًّا ۖ يَخْرُجُ مِنْ بَطُونِهَا شَرَابٌ مُخْتَلِفٌ أَلْوَانُهُ فِيهِ شِفَاءٌ لِلنَّاسِ ۗ إِنَّ فِي ذَٰلِكَ لَآيَةً لِّقَوْمٍ يَتَفَكَّرُونَ

Artinya:

“Kemudian makanlah dari tiap-tiap (macam) buah-buahan dan tempuhlah jalan Tuhanmu yang telah dimudahkan (bagimu). Dari perut lebah itu keluar minuman madu yang bermacam-macam warnanya didalamnya terdapat obat yang menyembuhkan bagi manusia. Sesungguhnya pada yang demikian itu benar-benar terdapat kebesaran Tuhan bagi orang-orang yang memikirkan”.

Dijelaskan dalam firman Allah SWT, bahwa manusia diberi karunia oleh Allah SWT yang begitu berarti berupa kesuburan tanah yang dapat menyuburkan berbagai macam seperti berbagai macam buah-buahan yang dapat dijadikan menjadi olahan pangan yang dapat menghasilkan nilai jual yang tinggi. Allah SWT mengingatkan dalam

¹ Peter Garlans Sina, “Ekonomi Rumah Tangga di Era Pandemi”, *Journal Of Management*, No. 2 (2020): 239-240.

² Departemen Agama Republik Indonesia, *Al-Qur'an dan Terjemahnya*, (Bandung: Yayasan Penyelenggara Al-Qur'an Penerjemah dan Penerbit Alquran, 2009), 273

memanfaatkan sumber daya alam harus dengan cara yang baik agar tidak merugikan lingkungan sekitar.³

Lapangan pekerjaan sangat dibutuhkan masyarakat untuk memenuhi kebutuhan dan menyejahterakan kehidupan mereka, karena ekonomi merupakan suatu usaha dimana usaha tersebut memiliki tujuan untuk meningkatkan kesejahteraan ekonomi baik untuk meningkatkan daya maupun taraf hidup masyarakat sendiri, karena pertumbuhan ekonomi yang semakin meningkat maka semua kebutuhan masyarakat pun juga akan terpenuhi dengan baik apabila ekonomi masyarakat tersebut tercukupi.⁴ Indonesia dengan kekayaan alam dan potensinya sangat membantu kebutuhan masyarakat, tetapi masyarakat masih minim dengan kepedulian mereka terhadap apa yang mereka miliki. Kurangnya kepedulian masyarakat akan potensi lokal masyarakat tersebut tidak bisa merasakan betapa banyaknya manfaat apabila masyarakat tersebut menggunakan dan memanfaatkan potensi yang mereka miliki.⁵

Jepra populer dengan julukan kota ukir dan berbagai macam industrinya, masyarakatnya pun juga banyak yang memiliki usaha mebel. Seperti Desa Pekalongan yang mayoritas warganya bekerja sebagai wirausaha, tukang kayu dan buruh pabrik. Salah satu industri di Jepra yaitu industri rumahan (*home industry*). Dari perkembangan industri banyak memberikan peluang untuk masyarakat karena membutuhkan banyak tenaga kerja, meskipun usaha tersebut berskala kecil, produk-produk yang dihasilkan sangat baik dan berkualitas.

Upaya yang dilakukan pemerintah di Desa Pekalongan dalam membantu perekonomian masyarakat yaitu dengan memberikan bantuan kepada para pelaku UMKM untuk dapat memberdayakan masyarakat agar ekonomi bangkit dan tetap stabil.

Suatu usaha dapat dinamakan *home industry* apabila usaha tersebut tidak hanya menguntungkan satu pihak saja akan tetapi dalam melaksanakan usaha tersebut juga dapat menguntungkan beberapa

³“Kandungan surat An-Nahl ayat 69. Bacaan Madani,” <https://www.bacaanmadani.com/2018/05/isi-kandungan-al-quran-surat-an-nahl-ayat-15.html?m=1> diakses pada 10 Desember, 2023 pukul 15:30

⁴ Ripka Sehrildahnaita Ginting, Marreta Ginting, Esty Pudyastuti, “Penguatan dan Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat Melalui Usaha Kue Berbahan Dasar Ubi dan Jagung”, Jurnal Publikasi Pengabdian Kepada Masyarakat, vol. 1 no.1: 49.

⁵ Hanifah Afro Fitria, “Analisis Dampak Usaha Mikro Kecil dan Menengah (UMKM) Terhadap Kesejahteraan Masyarakat”, *Skripsi*, (Ponorogo, Institut Agama Islam Negeri Ponorogo, 2019), 7. Di akses melalui <http://etheses.iainponorogo.ac.id/7070/> pada tanggal 10 Desember 2021, pukul 04:03.

pihak seperti memanfaatkan tenaga masyarakat sekitar yang tidak mempunyai pekerjaan agar dapat mengurangi angka pengangguran.

Usaha kue pisang bolen ini disebut dapat membantu meningkatkan kesejahteraan ekonomi masyarakat, karena industri pembuatan kue bolen ini berkembang berkembang dengan baik sehingga membutuhkan tenaga kerja yang maksimal. *Home industry* berkembang pesat di Desa Pekalongan karena memiliki peluang usaha yang sangat memadai, sehingga dibutuhkan skill dan kemampuan masyarakat agar usaha tersebut tetap berkembang dan tidak kalah dalam persaingan penjualan produk makanan, sehingga potensi yang dimiliki masyarakat harus ditingkatkan agar dapat meningkatkan kualitas kesejahteraan ekonomi masyarakat Desa Pekalongan.⁶

Adanya industri kue bolen ini juga memberikan dampak positif bagi UKM lainnya seperti toko sembako terutama toko bahan roti. Ini menjadi indikator potensial pelaku usaha kecil menengah yang ada di Desa Pekalongan. Dengan hal ini menjadikan UKM khususnya kue bolen menjadi salah satu sektor terpenting dalam meningkatkan taraf kesejahteraan bagi masyarakat di Desa Pekalongan. Disaat unit usaha lain dan UKM yang lain mengalami ketidak stabilan, usaha kue bolen justru mengalami perkembangan yang pesat karna hasil usaha dan kerja keras serta ide-ide kreatif para pembuat kue bolen. Kue bolen ini menjadi salah satu indikator minat belanja masyarakat untuk tetap menjaga pola makan dan menjaga imunitas tubuh karena kandungan yang ada di dalam kue bolen ini mengandung pisang yang mempunyai khasiat bagi tubuh begitu pula dengan coklat yang bisa menjaga suasana hati seseorang agar tetap baik.

Penelitian mengenai usaha kue bolen ini dapat sangat membantu untuk memperbaiki ekonomi warga setempat dan menyejahterakan kehidupan warga karena saling menguntungkan dan saling membantu perekonomian satu sama lain. Penelitian tema ini juga sangat penting dan bermanfaat bagi masyarakat karena memberi dampak positif yaitu dapat memberdayakan masyarakat dengan baik, memecahkan masalah perekonomian yang berawal dari pengangguran sekarang dapat lebih sejahtera. Dari latar belakang yang sudah di jelaskan oleh penulis terdapat ketertarikan karena penelitian tersebut dapat memecahkan banyak masalah terutama masalah perekomian, kemudian dilanjutkan dengan karya tulis skripsi yang berjudul

⁶ Fahmi Riyansyah, Dang Eif Saeful Amin, Rohmanur Aziz, "Pemberdayaan Home Industry dalam Meningkatkan Ekonomi Masyarakat", *Jurnal Pengembangan Masyarakat Islam*, no. 2 (2018): 89, diakses pada 14 Desember, 2021, <http://jurnal.fdk.uinsgd.ac.id/index.php/tamkin/article/view/363>

“Pemberdayaan Ekonomi Melalui *Home Industry* Kue Pisang Bolen Untuk Kesejahteraan Ekonomi Masyarakat Islam.”

B. Fokus Penelitian

Dalam menetapkan fokus penelitian, ada dua maksud tertentu yang ingin di capai oleh seorang peneliti. *Pertama* yaitu membatasi studi agar fokus penetapan penelitian tentang pemberdayaan masyarakat melalui usaha kue pisang bolen. *Kedua*, penetapan fokus tersebut berfungsi untuk memenuhi inklusi-eksklusi (memasukkan dan mengeluarkan) suatu informasi yang di peroleh dari lapangan. Pada penelitian ini penulis menggunakan data fokus penelitian yang berdasarkan permasalahan yang berakaitan dengan teori yang sudah ada yaitu pemberdayaan ekonomi melalui home industry kue pisang bolen untuk kesejahteraan ekonomi masyarakat islam. Penelitian ini di fokuskan pada upaya yang dilakukan UKM usaha kue bolen untuk bisa menjadi sektor penting dalam meningkatkan kesejahteraan masyarakat di Desa Pekalongan yang mana berdasar pada kesejahteraan masyarakat menjadi terganggu karena banyak pekerja atau buruh yang kehilangan pekerjaanya akibat menurunnya tingkat produktifitas produksi dari Pengusaha besar dan kecil maupun UKM yang ada.

C. Rumusan Masalah

Setelah pemaparan latar belakang di atas, penulis akan melakukan penelitian permasalahan yang dapat dirumuskan sebagai berikut:

1. Bagaimana upaya masyarakat dalam meningkatkan kapasitas usaha kue bolen di Desa Pekalongan?
2. Bagaimana faktor pendukung dan penghambat dalam upaya peningkatan ekonomi masyarakat Desa Pekalongan melalui usaha kue pisang bolen?

D. Tujuan Penelitian

Berdasarkan rumusan masalah di atas tujuan penulis adalah:

1. Untuk mengetahui bagaimana upaya masyarakat dalam meningkatkan kapasitas usahanya untuk tetap bisa menjalankan produktifitas usahanya dengan berbagai macam cara diantara lain dengan memanfaatkan teknologi sebagai basis pemasaran, dan melakukan branding produk agar menarik bagi konsumen.

2. Untuk mengetahui faktor pendukung dan faktor penghambat usaha kue pisang bolen dalam meningkatkan ekonomi masyarakat Desa Pekalongan, Kecamatan Batealit, Kabupaten Jepara.

E. Manfaat Penelitian

Berdasarkan tujuan penelitian diatas, penelitian ini diharapkan memberi manfaat secara teoritis maupun praktis, yaitu:

1. Manfaat akademis
 - a. Hasil penelitian ini diharapkan memiliki nilai akademis yang dapat menambah wawasan ilmu kewirausahaan dan pengetahuan untuk membangun dan menjalankan suatu usaha sehingga dapat berguna bagi masyarakat yang ingin membangun usaha.
 - b. Sebagai bahan dasar penelitian agar dapat melakukan penelitian lebih lanjut mengenai peningkatan kesejahteraan ekonomi warga Desa Pekalongan.
 - c. penelitian ini juga diharapkan mampu memberi kontribusi pada keilmuan pengembangan masyarakat islam dalam bidang kewirausahaan sosial dan pemberdayaan masyarakat.
2. Manfaat Praktis
 - a. Menambah pengetahuan dan pengalaman berwirausaha untuk penyusun.
 - b. Meningkatkan giat masyarakat untuk konsisten dalam menjalankan usaha yang sudah di jalankan.

F. Sistematika Penulisan

Sistematika penulisan skripsi terdapat beberapa susunan yang akan disusun oleh peneliti adapun pembagian susunan yaitu:

1. Bagian awal
Pada bagian awal terdiri dari sampul dalam, sampul luar, daftar isi, lembar pengesahan proposal, daftar isi, pernyataan keaslian, abstrak, persembahan, moto, kata pengantar, daftar table dan daftar gambar.
2. Bab I PENDAHULUAN
Bab ini berisi gambaran awal tentang proposal meliputi: latar belakang masalah, fokus masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, dan sistematika penulisan.
3. Bab II KAJIAN PUSTAKA
Bab ini berisi tentang deskripsi terori yang relevan dengan permasalahan yang sedang di kaji.
 - a. Teori-teori terkait, berisi uraian teori-teori yang terkait judul.

- b. Hasil penelitian terdahulu, yaitu penelitian yang sudah dilakukan sebelumnya dan menjadi salah satu acuan penulis untuk melakukan penelitian.
 - c. Kerangka berfikir.
4. Bab III METODE PENELITIAN
Pada bab ini berisi tentang tata cara, jenis pendekatan dan bagaimana suatu penelitian akan dilaksanakan. Bab ini meliputi jenis dan pendekatan penelitian, *setting* penelitian, subjek penelitian, sumber data, teknik pengumpulan data, pengujian keabsahan data, teknik analisis data.
 5. Bab VI HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN
Pada bab ini peneliti menjelaskan tentang gambaran umum lokasi atau obyek penelitian, deskripsi data penelitian dan analisis data penelitian.
 6. Bab V PENUTUP
Pada bab ini berisi kesimpulan dari hasil penelitian yang dilanjutkan dengan saran-saran yang ditawarkan oleh penulis untuk menyelesaikan masalah penelitian.
 7. Bagian Akhir
Bagian akhir pada penulisan skripsi terdiri dari daftar pustaka dan lampiran-lampiran yang berisi berbagai dokumen yang relevan dengan masalah penelitian.